



ASSOCIATION CLIM'ACTIONS

Rapport d'activité 2018

ENSEMBLE, RELEVONS LE DEFI !

Rapport d'activité 2018 de l'association Clim'actions Bretagne Sud

Clim'actions Bretagne Sud en quelques mots

- Ses principales actions
- Ses principes de gouvernance

1 – L'ACTION **Page 6** : les activités **opérationnelles** sont le cœur et la raison d'être de l'association. C'est en effet à travers elles que se concrétise la mobilisation des acteurs.

- Les projets de Clim'actions Bretagne Sud
 - Forêt et Climat un projet de territoire
 - Habitants sentinelles
 - Transition énergétique citoyenne
 - Co-Cli-Serv
 - Agriculture, Alimentation et climat
 - Médiation au changement climatique
 - Guide des acteurs du Climat en Bretagne Sud
 - Forum-exposition sur les énergies renouvelables marines (Arzon).
- Les projets amis de Clim'actions Bretagne Sud

2 – LE SOUTIEN **Page 14** : les activités **fonctionnelles** appuient les activités opérationnelles et les font connaître.

- Le fonctionnement de l'association
- Les films Cim'actions – la télé d'ici
- Le repérage et la valorisation d'initiatives en Bretagne Sud
- Les rencontres publiques mensuelles 2018
- Les événements publics annuels

3 – LA COORDINATION **Page 18** : les activités de **coordination** veillent à la cohérence interne des actions, garantissent le respect des valeurs et des orientations de l'association et assurent leur représentation.

- L'assemblée générale
- Le Conseil d'administration
- Le bureau
- Le cercle des fondateurs
- Le comité d'experts
- Le réseau
- Les partenaires

Rapport d'activité 2018 de l'association Clim'actions Bretagne Sud

Clim'actions Bretagne Sud en quelques mots :

Clim'actions Bretagne Sud est **un laboratoire citoyen** d'idées et de projets pour anticiper, accompagner les impacts du changement climatique et agir de manière concrète, collaborative et positive. Cette association indépendante a été créée par des habitants aux expertises diverses. Son but est de mobiliser le plus largement possible les habitants, les acteurs sociaux, économiques, universitaires, institutionnels et politiques pour réduire l'impact de notre territoire sur le climat et l'aider à s'adapter aux conséquences déjà visibles du changement climatique. L'association, indépendante de tout parti politique, s'inscrit dans une démarche de démocratie participative, de pratiques collaboratives et d'éducation populaire. L'association veille à ne pas se superposer aux structures existantes et à bien s'inscrire en complémentarité de l'existant.

Ses principales actions sont :

- **La dynamique citoyenne**
 - Sensibilisation et partage de connaissances
 - Participation au fonctionnement de l'association
 - Vitrine des initiatives locales
 - Laboratoire et observatoire citoyens
 - Réalisation de films avec la « Télé d'ici »
- **Les actions opérationnelles avec des projets concrets**
 - Accompagnement des porteurs de projet (appui méthodologique, financier, juridique, etc)
 - Animation de projets innovants (modèle social et économique basé sur des services)
 - Interaction avec des partenaires diversifiés
- **L'offre de services (développement en cours)**
 - une offre pour des missions d'accompagnement, de conseils auprès de divers publics :
 - entreprises (compensation carbone, RSE)
 - institutionnels (PCAET, accompagnement au changement du comportement)
 - Jeunes publics avec une offre de médiation directe et indirecte

Les principes de gouvernance de l'association :

Mobiliser un territoire est une perspective **riche et complexe**. Il ne s'agit pas de se substituer aux acteurs mais plutôt de :

- Faire émerger une **culture partagée** des enjeux climatiques
- Faciliter les **initiatives** et les coopérations
- Initier des **projets collectifs** emblématiques.

Cela nécessite de porter une attention particulière aux modalités d'intervention et de gouvernance démocratique. Dans cet esprit, Clim'actions Bretagne Sud s'attache à :

- Produire une vision claire et partagée
- Privilégier les initiatives venues de la **base**
- Rendre l'**information** accessible et transparente
- Favoriser les **petites entités** autonomes et responsables
- Prendre des **décisions** efficaces, basées sur le consentement des acteurs concernés, plutôt que sur le statut ou la hiérarchie.
- Former ses membres à une **gouvernance** souple et efficace favorisant l'agir et le vivre ensemble.

L'association a pour but **de faciliter la mobilisation des acteurs** publics et privés du territoire sur le thème du changement climatique. Pour ce faire, elle appuie son action sur :

1 – **L'ACTION** : les activités **opérationnelles** sont le cœur et la raison d'être de l'association. C'est en effet à travers elles que se concrétise la mobilisation des acteurs.

2 – **LE SOUTIEN** : les activités **fonctionnelles** appuient les activités opérationnelles et les font connaître.

3 – **LA COORDINATION** : les activités de **coordination** veillent à la cohérence interne des actions, garantissent le respect des valeurs et des orientations de l'association et assurent leur représentation.

Les temps forts de 2018 :

- Le projet forêt et climat lauréat de la Fondation de France
- Les lauriers de la Fondation de France pour les sentinelles du climat
- Le trophée de la vie locale du Crédit Agricole du Morbihan
- La labellisation Breizh Cop du forum énergie et de climat de fête
- Le forum énergie et son livre blanc
- Deux films réalisés par Clim'actions et la télé d'ici : « rencontre avec Hubert Reeves » et « Climat de Fête 2018 »
- Six rencontres mensuelles publiques pour partager des connaissances
- La convention avec Golfe du Morbihan Vannes agglomération
- Un troisième climat de fête parrainé par Emily Loizeau et Marc Dufumier
- Une journée professionnelle sur l'alimentation et le climat.
- Le programme Watty à l'école dans le Morbihan
- Une Assemblée Générale et 4 réunions du Conseil d'Administration
- Un séminaire stratégique des administrateurs en novembre 2018
- Plus de 5000 participants aux activités de l'association en 2018

Les atouts de Clim'actions :

- Une référence locale pour le grand public sur le changement climatique
- Un réseau d'experts
- Un réseau de nombreux partenaires pour mener des actions concrètes
- Une équipe de Clim'acteurs solide et engagée (noyau solide)
- Une salariée chargée du développement et une volontaire du service civique
- Un nombre croissant d'adhérents (518 adhérents et sympathisants, 1000 suiveurs sur FB, 5000 contacts)
- Un local (un bureau et une salle partagée)
- Des outils de communication (logo, site internet, équipement stand, plaquettes, page FB, twitter ...)

Une expertise par le Dispositif Local d'Accompagnement :

Bretagne active a permis à Clim'actions Bretagne Sud de bénéficier d'un accompagnement de Breizh Agora dans le cadre d'une convention, du dispositif local d'accompagnement (DLA). Cet accompagnement a permis de :

- Structurer Clim'actions Bretagne Sud en évaluant les possibilités de créer un poste
- Définir le modèle économique assorti de son plan d'actions en fonction du modèle économique retenu
- Formaliser des outils de suivi financier

Une mission d'accompagnement a été confiée à Breizh Agora en 2018 sur la stratégie de développement de l'association. Breizh agora a animé le séminaire stratégique sur le développement de Clim'actions en novembre 2018.

1 – ACTION : Les activités opérationnelles.

Les projets de Clim'actions Bretagne Sud :

Les projets animés par l'équipe de Clim'actions Bretagne Sud sont validés par l'Assemblée Générale. Ils sont cohérents avec les principes suivants :

- *Renoncer à l'utilisation des énergies fossiles*
- *Reforester à grande échelle*
- *Décarboner notre économie et nos modes de consommation*
- *Préserver les biens communs (eau, air, biodiversité, sol)*
- *Améliorer la qualité de vie pour toutes et tous*
- *Penser tant les problèmes que les solutions de façon globale et systémique.*

*Ces projets répondent aux quatre objectifs suivants : **agir sur le climat, s'inscrire dans une démarche participative, partager les expériences et évaluer régulièrement les actions.***

A partir de leur validation en Assemblée Générale les projets retenus ont été structurés afin de pouvoir être mis en œuvre.

« Forêt et Climat un projet de territoire »

Pilotes : Dominique Pirio et Bruno Perera

La forêt est un enjeu majeur dans la lutte contre les changements climatiques et pour la préservation de la biodiversité. C'est une pompe à carbone. Mais la forêt évolue avec le climat. Hausse de températures, sécheresses, tempêtes, les changements climatiques vont affecter les arbres. Une évolution de la gestion de la forêt pour économiser l'eau, diversifier les essences et prioriser la biodiversité est un moyen de permettre au territoire de s'adapter aux changements en cours. Clim'actions Bretagne Sud associe dans le cadre d'une convention de partenariats, des partenaires financiers (entreprises pour leur compensation carbone ou leur démarche Responsabilité Sociétale et Environnementale) des propriétaires publics ou privés de parcelles à boiser et des professionnels forestiers afin d'assurer la plantation d'arbres d'espèces adaptées au changement climatique. Les adhérents de Clim'actions Bretagne Sud et un large public (riverains, habitants, scolaires, lycées professionnels,...) participeront aux plantations. Clim'actions et ses partenaires veilleront au bon développement du peuplement. Une opération pilote a été réalisée en décembre 2017 afin d'évaluer l'impact du projet et sa reproductibilité en Bretagne. Les résultats sont positifs et nous encouragent à développer ce projet.

Réalisation 2018 :

- Développement des outils de communication avec la rédaction de la plaquette de présentation et un film
- Développement des contacts avec des entreprises
- Acquisition de financements par la **Fondation de France**
- Formation Ideacteur avec le pôle ESS
- Recherche de parcelles

La participation des adhérents :

- *Plantations*
- *Rédaction d'articles et photos*
- *Évolution de la parcelle (veille)*
- *Organisation de visites et d'événements festifs*
- *Participation à la formation sur les signes du changement climatique*
- *Parrainage des arbres*

« Habitants sentinelles, observons et identifions les signes du changement climatique pour mieux nous préparer »

Pilote : Dominique Pirio

Clim'actions Bretagne Sud propose la création d'un réseau des habitants sentinelles pour observer et identifier les signes du changement climatique, mutualiser des bonnes pratiques et valoriser des initiatives locales favorables au climat. Ces observations seront accessibles à un large public dans un observatoire qui deviendra un outil local d'aide à la décision. Un réseau d'habitants volontaires pourra observer, collecter les informations et les analyser dans la durée. Cela est indispensable pour faire un diagnostic partagé du territoire et permettre aux acteurs d'inventer des réponses adaptées au changement climatique. Certaines catégories d'habitants sont déjà très sensibilisées à la question du changement climatique, par exemple la profession ostréicole. Les partenaires principaux sont le Parc Naturel Régional, Bretagne vivante, la LPO et l'Université de Bretagne Sud. De nombreux autres partenaires seront associés pour la formation et le développement des connaissances des sentinelles.

Réalisations 2018

- Acquisition de financements par la **Fondation de France**
- Mobilisation de partenaires : (Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan, Bretagne Vivante, LPO).
- Constitution d'un groupe de personnes ressources pour le réseau des habitants sentinelles avec les partenaires.
- Développement d'une méthodologie et des protocoles d'observations adaptés au territoire par thèmes prioritaires choisis conjointement par les partenaires.
- Carnet de bord : document support pour l'observation.

Participation des adhérents :

- *Devenir sentinelles*
- *Suivre la formation*
- *Regrouper les informations et les transmettre dans l'observatoire*
- *Participer aux événements festifs*

« Transition énergétique citoyenne en Bretagne notre énergie renouvelable et citoyenne. Rédaction du livre blanc. »

Pilotes : Bruno Perera et Jean Paul Aucher

Notre développement économique repose sur l'accès à des sources d'énergies fossiles émettant des gaz à effet de serre que le système Terre ne peut plus absorber. Pour respecter les objectifs signés lors de la COP21, il faut laisser 80 % des ressources d'énergies fossiles dans le sol. Que faire, face à ce défi climatique, mais aussi face à l'épuisement des ressources naturelles et à la crise économique ? Le nucléaire a ses limites, avec les risques d'accident qui augmentent du fait du vieillissement des réacteurs, la question des déchets qui reste sans solution et les coûts du démantèlement. La transition énergétique vers le 100 % d'énergies renouvelables est l'une des solutions. Il s'agit de miser sur un modèle énergétique plus sobre et moins polluant, où l'accès aux services énergétiques est assuré pour tous, où les ressources naturelles sont préservées et où de nombreux emplois sont créés. Cette transition passe par des projets de territoires, de multiples initiatives locales ne demandant qu'à se multiplier et se généraliser. Le Livre Blanc, rédigé par Clim'actions est issu des réflexions menées d'octobre 2017 à septembre 2018 entre plusieurs organismes Clim'actions Bretagne Sud (Vannes), Nature & Culture (Lorient), Taranis (Redon) et ALOEN (Lorient). Deux journées de la transition énergétique citoyenne les 1er et 2 juin (Lorient et Vannes) avec conférences, ateliers et forum. Le Livre Blanc est à destination des élus et de tous les décideurs économiques. Il est une base pour des réflexions futures, une force de propositions pour que le développement des énergies renouvelables par une transition citoyenne devienne une grande cause régionale répondant aux attentes de la société civile.

Réalisation 2018 :

- Montage et organisation des journées en co-organisation (Clim'actions Bretagne Sud, Nature & Culture, Taranis et Aloen) avec une conférence et 4 ateliers.
- Rédaction du livre blanc (version 1)

Participation des adhérents

- *Participation groupe de travail autour du livre blanc (finalisation, lobby)*
- *Participation à Sen'Helios*
- *Montage et participation aux événements*

« Co-Cli-Serv » :

Pilotes : Annaick Dubos et Laurent Labeyrie

Co-Cli-Serv est un projet européen qui propose de développer, tester et évaluer une série de méthodes et outils pour co-constuire ces « services climatiques » après identification des besoins futurs en information et moyens d'actions pour les collectivités locales. Co-Cli-Serv monte une collaboration entre la science climatique et 5 communautés locales, dont Brest et le Golfe du Morbihan. Le projet va associer des participants non experts mais engagés sur ces territoires par leurs activités liées à l'adaptation aux changements (élus locaux, associations et acteurs professionnels). Co-cli-serv testera des approches empiriques liant experts climatiques et acteurs locaux, appuyées en particulier sur les expressions locales et les façons dont peuvent être envisagées les visions planificatrices et les chemins d'adaptation. L'expression orale sur les changements (passés, présents, futurs) est un des outils privilégiés pour initier l'identification des besoins immédiats et futurs. L'interaction entre local et Global, privé et public, scientifique et commun doit permettre l'établissement de ponts entre les faits usuels et les calculs scientifiques,

afin de permettre de transformer ce qui est admis en "raisons d'être concernés et d'agir à partir des inquiétudes, des aspirations et des buts des communautés locales. Les artistes sont idéalement placés pour questionner les discours ambiants et proposer de nouvelles pistes. Ils joueront un rôle important pour la progression des travaux de Co-Cli-Serv en lien avec la science, les acteurs publics, et les communautés locales.

Réalisations 2018

- Concours du PNR du Golfe du Morbihan Imaginez votre Golfe en 2050 !
- Mensuelle Clim'actions sur la mobilité avec en avant première un film lauréat du concours au cinéma La Garenne
- Recueil des récits de vie par l'Université de Versailles.
- Signature de la convention entre l'UVSQ et Clim'actions Bretagne Sud
- Recherche d'un artiste pour accompagner le projet sur le territoire. Rencontre avec une Designer du territoire, Marianne Cardon
- Rencontre avec l'équipe Clim'actions/CEARC/ Théâtre du Grain sur les points concrets liés au contrat UVSQ Clim'actions Bretagne Sud

Participation des adhérents :

- *Devenir membre du groupe de travail Co-Cli-Serv de Clim'actions*

Agriculture, Alimentation et climat

Pilotes : Dominique Vanard, Raphaël Souchier

En modifiant nos modes de consommation avec des produits de qualité locaux, nous pouvons parvenir à un impact climatique minimal voir positif. Diminuer les intrants sur les cultures est un moyen de préserver notre santé et de limiter la production de gaz à effet de serre.

Une journée professionnelle "alimentation et climat" s'est déroulée le 5 octobre 2018 à Vannes. Elle a été montée et animée en concertation avec Joël Labbé, Sénateur du Morbihan par Clim'actions Bretagne Sud et quinze partenaires.

Sous-produit de cette journée, La rédaction d'**un guide pratique à l'intention des élus et des futurs candidats aux élections municipales** est destiné à les accompagner dans l'élaboration de leurs programmes municipaux. Ce court guide (4 à 8 pages) sera présenté sous format électronique. Il contiendra des liens vers des sources complémentaires proposées par des partenaires. Ce guide pratique est destiné aux élus locaux (et aux futurs candidats pour les élections locales), aux responsables des cantines (gestionnaires et cuisiniers) et aux acteurs locaux de la filière en Morbihan.

Ce guide pratique :

- Leur présentera de façon concrète un argumentaire efficace (*Pourquoi il est maintenant possible et nécessaire de proposer une nourriture bio et locale, en général et en particulier dans les restaurants de collectivités ; ainsi que les bénéfices qu'ils vont en tirer*),
- Leur permettra de se mettre en route et de se projeter pendant la durée de leur futur mandat.
- Il présentera des exemples de bonnes pratiques montrant comment d'autres collectivités ont déjà résolu les questions financières, techniques, humaines... rencontrées en chemin.
- Il sera complété par des ressources pour l'action (adresses, textes de références, formations, soutiens, réseaux, etc).

La rencontre professionnelle du 5 octobre a permis de compléter d'éléments apportés par des participants.

Réalisations 2018

- Montage et organisation de la journée professionnelle alimentation et climat.
- Regroupement des interventions de la journée du 5 octobre
- Réalisation du film Climat de Fête N°3 alimentation et climat avec la télé d'ici

Participation des adhérents :

- *Participer au comité de rédaction*
- *Organiser les événements et/ou participer.*

Médiation sur le thème du changement climatique Pilote : Jean Paul Aucher

Clim'actions souhaite sensibiliser un large public au changement des comportements.

Un **kit « génération climat »** est en cours d'élaboration pour différents publics (primaires, collèges et famille) avec des supports visuels (film et diaporama) une bibliographie, des coordonnées et informations sur les visites pédagogiques sur le territoire du Golfe, dix fiches outils pour des expériences, des jeux collectifs.

Par ailleurs, Clim'actions animera des ateliers dans les écoles dans le cadre du programme « Watty à l'école » à partir de janvier 2019. Soutenu par l'ADEME, labellisé par le Ministère de la Transition Écologique et Solidaire, il fait partie des actions retenues par le Plan de Rénovation Énergétique des bâtiments publics. Clim'actions en partenariat avec Eco CO2, propose aux écoles maternelles et primaires du Morbihan de participer à cette action nationale de sensibilisation aux économies d'énergie et d'eau. Le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan a validé la conformité du programme à sa Charte qui va se dérouler sur trois années scolaires.

Réalisations en 2018

- Diaporama énergie et climat
- Mise en place du programme Watty à l'école

Participation des adhérents

- *Élaboration et regroupement d'outils pédagogiques de sensibilisation sur le climat avec des partenaires : REEB, Eco CO2, Apprentis nature, Avenir climatique (collège carbone), fresque climat*

(Nouveau projet à présenter en AG 2019)
Guide des acteurs du Climat en Bretagne Sud
Pilotes : Maud Doublet et Raphaël Souchier

Projet de guide de l'engagement bénévole, des modes de vie durables et opportunités de consommation locale et responsable en Bretagne sud.

Ce guide s'inspire notamment de réalisations en cours à Paris et Lyon qui connaissent un réel succès.

Ses objectifs :

- Faire connaître et soutenir les initiatives locales contribuant à une vie locale durable, résiliente et réduisant notre impact négatif sur le climat.
- Illustrer l'importance de prendre soin à la fois de soi, des autres et de la planète
- Faciliter le lien entre les associations et les futurs bénévoles.
- Devenir un objet utile, attractif, beau, accessible à tous et incontournable

Pourquoi un guide papier ? :

- Peut-être feuilleté facilement (on découvre des informations en feuilletant, internet nécessite de chercher une information spécifique)
- Guide attractif, beau et accessible (peut être offert, transporté avec soi, ...) (graphiste indispensable)
- Atteindre d'autres cibles que par mail/internet et réseaux sociaux
- Peut être déposé et consulté dans divers lieux (médiathèque, mairie, cafés, salles d'attentes ...)

Il pourra, le cas échéant, être complété par une page internet facilitant les échanges et mises à jour intermédiaires.

Réalisation en 2018

- Recensement d'une cinquantaine d'adresses pouvant entrer dans le guide

Participation des adhérents

- *Recenser les structures*
- *Rédiger la charte.*
- *Rejoindre l'équipe de rédaction*

(Projet réalisé en 2017 et synthèse rédigée en 2018)
Forum-exposition sur les énergies renouvelables marines (Arzon).
Pilote: Laurent Labeyrie, Co-pilote : Eloi Droniou

Objectif : regrouper les connaissances, confronter les approches et faciliter les prises de décisions.

Etat du projet : Projet réalisé, capitalisation pour un partage de connaissances

Actions 2018 : Synthèse, restitution publique et évaluation du projet

Le Golfe du Morbihan présente à la fois des avantages et des inconvénients pour le développement local des énergies marines renouvelables de type hydrolienne. Les courants de marée, parmi les plus forts d'Europe en zone côtière abritée de la houle (supérieurs à 2 m/s), et la proximité immédiate d'un habitat dense, en font une source d'énergie renouvelable à considérer prioritairement. "Morbihan Energie" estime à environ 20% l'apport à la consommation électrique locale que pourrait représenter une telle installation. Mais l'environnement naturel du golfe a été profondément fragilisé ces dernières dizaines d'années par le développement économique et touristique local, et les usages récréatifs associés (pêche et navigation de loisir, sports nautiques...). Ces nouveaux usages correspondent à une part importante de l'attractivité du Golfe, et il n'est pas envisageable pour les acteurs économiques et politiques de vouloir les limiter par le développement d'hydroliennes. Ces approches sont-elles conciliaires ?

L'association Clim'actions Bretagne sud agit pour atténuer les conséquences locales et globales du changement climatique en facilitant l'envie d'être acteur dans les transformations nécessaires sur le territoire. Les projets "hydroliennes" donnent une occasion de faciliter discussions et partage des décisions entre acteurs économiques, politiques, associations et citoyens. Pour cela, il faut d'abord connaître les projets et leurs impacts possibles aux points de vue économiques, sociaux et environnementaux (se construire une culture commune), puis échanger les points de vue sur les actions possibles et réfléchir à la construction d'actions communes permettant de progresser face aux conséquences du changement climatique.

Le forum et l'exposition associée ont constitué la première phase de cette action, menée en collaboration avec la mairie d'Arzon et Morbihan Energie, avec le soutien du PNR Golfe du Morbihan, de la région Bretagne et des industriels et PME impliquées dans le domaine des EMR.

Les projets amis de Clim'actions Bretagne Sud :

Les « projets amis » associent plusieurs partenaires, sont reproductibles et sont accessibles à tous les citoyens, entreprises et ou collectivités territoriales. Au delà du projet spécifique, la prise en compte des impacts environnementaux et sociaux de l'ensemble de la structure qui le porte est déterminante.

Les « projets amis » sont présentés et validés en Assemblée Générale. Les projets sont présentés sur le site web de Clim'actions Bretagne Sud dans la partie 'comment agir ?'

- **Waterline** est une expédition à la voile d'observation du niveau de la mer. Deux urbanistes explorent 15 littoraux dans le monde pour comprendre et rapporter comment les populations littorales s'adaptent à la montée des océans. Waterline est lauréat des 100 projets pour le climat. (départ retardé)
- **Cartable SN21**, l'association SN21 mène une opération de groupement d'achat de fournitures scolaires ciblées sur des produits éco-labélisés, sans substances nocives pour les enfants et fabriqués à base de matériaux recyclables pour les trois écoles de Saint-Nolff.
- **Habitat et énergie** : dispositif de diminution de la consommation d'énergie dans l'habitat sur le territoire de la communauté de commune de la Gacilly avec une plateforme web locale d'information et de travaux (Biméo).
- **Archinaute** propose une troisième voie de navigation pour le troisième millénaire. Une solution de navigation 100% énergies renouvelables, primaire et d'origine locale, sans verrou technologique donc développable rapidement à grande échelle. Archinaute est lauréat des 100 projets pour le Climat.
- **Bâtiment scolaire économie circulaire de Sainte-Hélène (Morbihan)** : Construction d'un bâtiment scolaire et périscolaire selon une démarche d'économie circulaire à impact positif sur l'environnement, le climat, la santé et le bien-être des usagers. L'école en économie circulaire est lauréate des 100 projets pour le climat.
- **Un Navire El+ Hydrolienne** : Catamaran à propulsion électrique pour assurer la liaison maritime entre Vannes et l'Île d'Arz, utilisant l'énergie des marées par une hydrolienne suspendue sous un chaland qui permettra de charger ses batteries. Navire El+ Hydrolienne est lauréat des 100 projets pour le climat.
- **Climats intérieurs, paroles d'habitants** : une exposition de Singuliers Collectifs en treize portraits avec un langage direct, imagé et parfois teinté de poésie. Cette exposition a été présentée au centre social Henri Matisse puis à la maison des associations de Vannes en septembre et octobre 2016.
- **Portraits et paysage** : la Télé d'ici et le Parc naturel Régional du Golfe du Morbihan proposent de réaliser des films courts de portraits d'habitants et de leur environnement, avec leur ressenti, leurs attentes, leurs satisfactions face au paysage qui les entoure.

- **Ecodis – Zéro carbone** : Le projet « Zéro Carbone » d'Ecodis a pour objectif de limiter l'impact de son activité économique en termes d'émission de gaz à effet de serre. Pour cela, Ecodis s'engage chaque année à mesurer l'impact de l'activité de l'entreprise sur son environnement par le calcul de son bilan carbone par un cabinet extérieur. Réduire l'empreinte environnementale par différentes actions : recyclage, covoiturage, ...
- **La BZH** est la monnaie locale complémentaire de 34 communes du Golfe du Morbihan Vannes Agglomération. L'association MLK-Gwened porte le fonctionnement de la BZH. Elle fait partie du réseau des Monnaies Locales Complémentaires Citoyennes de France. La finalité est de relocaliser les échanges économiques et développer du lien social, tout en favorisant et soutenant un commerce équitable, respectueux de la nature et des humains.
- **Breizh Barter** est un réseau d'échange non monétaire entre entreprises, associations, collectivités. Les plates-formes d'échange interentreprises sont un relais de croissance puissant déjà à l'œuvre dans le monde, mais à ce jour encore peu présent en France. Breizh Barter est porté par l'association Breizh Clusters, qui développe les échanges inter réseaux sur le territoire breton.
- **Foodlab** est un projet de l'agence unique qui accompagne un réseau de petites exploitations afin de proposer une gamme de produits à partir des excédents aléatoires de productions maraîchères qui ne peuvent être écoulés sur leur réseau de distribution habituel. L'agence investit dans la formulation de recettes « zéro déchet »

2 – SOUTIEN : les activités fonctionnelles

Leur objet est d'appuyer les activités opérationnelles, et de les faire connaître

Le fonctionnement de l'association :

Le fonctionnement de l'association est assuré par Cécile Franchet, Directrice de Clim'actions sous le pilotage des membres du bureau : comptabilité, rédaction des comptes rendus des réunions d'AG et des CA, courriers et demandes administratives, lien avec les adhérents ...

Les films :

Avec la Télé d'ici, association animée par Sylvain Huet, des films sont réalisés afin de valoriser les nombreuses actions locales en faveur du climat et de former des adhérents à l'usage de la caméra. Les films sont en accès libre sur notre site internet.

Les films réalisés en 2018 « Forêt et climat » « entretien avec Hubert Reeves » et « climat de fête 3 »

Le repérage et la valorisation d'initiatives en Bretagne Sud

Plus de 400 initiatives individuelles, associatives, publiques ou d'entreprises ont été répertoriées. Elles illustrent la diversité des actions possibles, dans différents secteurs, avec un impact sur le climat. Les moyens choisis par l'association pour valoriser ces initiatives et ces bonnes pratiques sont la rédaction d'articles, la diffusion d'informations sur la page facebook, la réalisation de films et leur présentation dans le cadre d'événements animés par Clim'actions Bretagne Sud.

Clim'actions Bretagne Sud présente également sur son site internet (onglet made in local) les adresses de producteurs locaux qu'elle partage avec un site national www.greenraids.fr

Les rencontres publiques mensuelles 2018

Les rencontres ont pour objectifs d'informer le grand public sur les enjeux, développer une culture du climat et inciter la population à agir et valoriser les bonnes pratiques. C'est aussi l'occasion de faire le point sur les différentes actions menées par l'association.

Les rencontres ont réuni une centaine de participants à chaque séance. Elles se sont déroulées à la maison des associations de Vannes ou au cinéma la Garenne.

Mensuelle N°15 Vendredi 23 mars Projection débat au Cinéma la Garenne 20h Les sentinelles de Pierre Pezerat dans le cadre de la semaine sans pesticides avec René Louail porte parole du collectif de soutien des victimes aux pesticides de l'ouest - Mensuelle animée par Bruno Perera.

Mensuelle N°16 Table ronde sur « les outils pour une participation des habitants » Michel Briand Brest (contact en cours), Bernard Menguy Architecte (participation confirmée) – Mensuelle animée par Dominique Pirio.

Mensuelle N°17 Vendredi 25 mai Projection débat au Cinéma la Garenne 20h « Regard dans nos assiettes de Pierre Beccu » A la fin de la séance débat « Manger local, bio et avec une empreinte carbone réduite, est-ce possible ? » animé par Dominique Vanard, élue référente du projet alimen'Terre au Pays de Vannes, Marylène Conan, maire de Sulniac et Joël Labbé, Sénateur du Morbihan.

Mensuelle N°18 Vendredi 8 juin Projection débat au Cinéma la Garenne 20h l'intelligence des arbres – dans le cadre de la fête du PNR. Mensuelle animée par Dominique Pirio.

Mensuelle N°19 Vannes mardi 19 juin à 18h30 maison des associations de Vannes Tourisme et Climat avec Guy Rousset enseignant à la Sorbonne et à l'Université Laval de Montréal avec 3 grands témoins : Bruno Bodard est président du Club des Innovateurs du Tourisme International, Monique Danion, Maire de la Vraie-Croix, présidente de l'Office de Tourisme Questembert et Rochefort-en-Terre, Claude Le Gloanic, Président de Morbihan Tourisme Responsable et responsable développement durable du camping de la fontaine de Hallate à Plougoumelen. Cette mensuelle animée par Raphaël Souchier.

Mensuelle N°20 le Vendredi 21 septembre Projection débat au Cinéma la Garenne 20h Bikes vs Cars (premier prix énergie festival Greenpeace) avec la participation de vélomotive et Bicyrhuys Mensuelle animée par Eloi Droniou.

Les événements publics annuels :

Une participation aux événements nationaux :

- Clim'actions a co-organisé un rassemblement (8 septembre) et une marche pour le climat (8 décembre) à Vannes dans le cadre de mouvements nationaux.
- Clim'actions co-organise le rassemblement des coquelicots devant la mairie de Vannes avec Eau et rivières, la LPO et Bretagne vivante. A la demande du collectif « nous voulons des coquelicots » chaque premier vendredi du mois à 18h30, un rassemblement est organisé devant les mairies de France. Le premier a été organisé le 5 octobre, puis le 2 novembre et le 7 décembre 2018.

Les premières journées des énergies renouvelables citoyennes en Bretagne

Dans le cadre de la semaine européenne du développement durable, Clim'actions Bretagne Sud a co-organisé avec Nature et Culture, Taranis et Aloen, les premières journées de la transition énergétique citoyenne – En Bretagne notre énergie renouvelable et citoyenne les 1er Juin à Lorient et 2 Juin à Vannes. Plusieurs partenaires ont été associés à cet événement : Locogen, Eco CO2, Les Lucioles, SenHelios, le Crédit Agricole du Morbihan et l'APEPHA (association de producteurs d'électricité photovoltaïque).

Ces journées ont été labellisées Breizh Cop et Débat Public de Programmation pluriannuelle de l'énergie.

80 personnes à Lorient et autant à Vannes ont assisté aux conférences sur l'expérience du Danemark pour les énergies renouvelables citoyennes. Thierry de Larochelambert, docteur en énergétique au CNRS de Belfort et Pierre Wokuri, doctorant en sciences politiques à Rennes 1, nous ont présenté pourquoi et comment le Danemark aura 50% en 2030 et 100% en 2050 de sa production en énergies renouvelable, tout en restant le deuxième pays d'Europe pour la stabilité et la qualité de son réseau électrique. De taille, de surface, de population et de potentiel en énergies locales équivalents à la Bretagne, le Danemark nous montre la voie à suivre chez nous pour développer les énergies renouvelables.

A Vannes, entre 12h et 14h, les personnes présentes pouvaient passer de stand en stand dans le Forum entre producteurs d'énergies, bureaux d'études, formateurs et banques focalisés sur les énergies renouvelables citoyennes.

L'après-midi, toujours à Vannes, quatre ateliers ont permis de lister les atouts, les difficultés et les pistes d'actions pour développer les énergies renouvelables citoyennes quand on est un citoyen, une collectivité ou un producteur d'énergies.

Ces journées ont permis de rédiger un Livre Blanc de la transition énergétique citoyenne en Bretagne, à destination des élus et des collectivités pour que, enfin, la Bretagne puisse relever le défi et exploiter toutes ses énergies.

Climat de fête

Chaque année, Clim'actions Bretagne Sud organise, en point d'orgue de ses activités, un rendez-vous ouvert à toutes et tous : habitants, représentants d'institutions, d'entreprises et d'associations ainsi que des décideurs locaux. Ces rendez-vous sont des lieux d'échanges et de réflexion et ont pour objet de présenter les travaux de Clim 'actions, de mettre en lumière et d'évaluer les actions engagées sur le territoire de la Bretagne Sud. Climat de Fête c'est aussi un moyen festif pour présenter des initiatives locales et montrer le dynamisme des acteurs locaux engagés dans la transition et pour le climat. C'est aussi une occasion de favoriser les rencontres et créer de nouvelles opportunités d'actions individuelles et collectives.

Ce troisième « Climat de fête » dont le thème « Alimentation et Climat » avait pour Marraine, Emily Loizeau et pour Parrain Marc Dufumier. Le thème était proposé par Joël Labbé, Sénateur du Morbihan.

La journée professionnelle a été montée et animée en concertation avec Joël Labbé, Clim'actions Bretagne Sud, le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan, le Projet AlimenTerre du Pays de Vannes, le Groupement des agriculteurs biologiques du Morbihan et l'IUFN. De nombreux acteurs se sont associés à cet événement : Golfe du Morbihan Vannes Agglomération, le Réseau Action Climat France, le réseau cohérence, le Réseau d'Educatuin à l'environnement en Bretagne, Bruded, Nature et Culture, Biogolfe, le Civam, le Crédit Agricole du Morbihan et Ecodis.

L'affiche de l'événement, ainsi que les bannières pour les réseaux sociaux ont été réalisés par Maud Lodevis (Maud la Taupe). Nono a réalisé un superbe dessin utilisé pour la communication internet. A l'occasion de la journée professionnelle du vendredi 5 octobre, le dessinateur Eric Grelet a réalisé en direct des dessins s'inspirant des discours lors des tables rondes et des ateliers.

Pendant la journée professionnelle, quinze actions locales réussies dans le Morbihan ont été présentées. Un forum Village le samedi 6 octobre, a permis de présenter une vingtaine d'acteurs locaux avec Les Turlupains, Vert le jardin, Les producteurs du coin, Labonapp, Bretagne vivante, Le Cap des possibles – Alternatiba Auray, Association Végétarienne de France, la coop des Vénètes, MLK Gwened, Aurélie Déthy , Nathalie Colfort Dame nature. Les ateliers présents dans le village Forum étaient animés par Biogolfe, les cuisiniers solidaires et l'école Nicolas Hulot.

Les temps forts de ce climat de fête

La projection en avant-première du documentaire « Grande-Synthe, la ville où tout se joue » au cinéma la Garenne à Vannes avec la réalisatrice Béatrice Camurat-Jaud

La journée professionnelle « Climat et alimentation demain : Collectivités locales et professionnels, comment nous préparer aux mutations en cours et à venir ? » au Palais des Arts de Vannes avec une trentaine d'intervenants, douze expériences locales réussies présentées et trois ateliers : « Quelle ambition ? » – co-animé par IUFN International Urban Food Network et le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan, « Quelle gouvernance ? » avec Nina Trallero du Projet Alimen'terre du Pays de Vannes et « Quel rôle pour la restauration collective bio et locale ? » avec le GAB56

Le premier rassemblement devant la mairie de Vannes à l'occasion de l'appel national des coquelicots avec Fabrice Nicolino, à l'origine du mouvement des coquelicots et Emily Loizeau.

La soirée festive à au Théâtre Anne de Bretagne à Vannes avec Marc Dufumier, Joël Labbé et Emily Loizeau la chorale de Camors avec le titre « Save the bees » les Tart' à' Gueules, Emily Loizeau et Csaba Palotaï.

La journée « alimentation et climat, que voulons-nous demain dans nos assiettes ? » Dans un cadre festif et gustatif, au Palais des Arts, se sont enchaînées des conférences, projections, ateliers, spectacles, dégustations, présentations d'initiatives locales sur l'alimentation et le climat, pour tous les âges.

Les ateliers animés par Biogolfe (vélo smoothie), les cuisiniers solidaires (gaspillage alimentaire), l'école Nicolas Hulot (bien manger), Véronique et Raymonde (Comment apprivoiser votre Billig et votre rozell ?)

L'exposition Nature contre Nature de Maud Lodevis (Maud La Taupe) qui regroupe une quinzaine d'oeuvres magnifiques, bouleversantes et criantes d'actualité. Maud La Taupe a réalisé l'affiche de Climat de fête.

Le forum village avec une vingtaine d'exposants (Les Turlupains, Vert le jardin, Les producteurs du coin, Labonapp, Bretagne vivante, Le Cap des possibles, Association Végétarienne de France, Coop des Vénètes, MLK Gwened, Aurélie Déthy, Nathalie Colfort, Dame nature, Biogolfe, les cuisiniers solidaires, l'école Nicolas Hulot)

En conclusion, cette troisième édition de Climat de fête a regroupé plus de 1700 participants, 80 intervenants, 40 bénévoles, 30 initiatives locales mises en lumière, 5 organisateurs et 16 partenaires. Climat de fête c'est aussi de belles rencontres et des perspectives de nouveaux projets locaux avec des acteurs regonflés.

3 – COORDINATION

Veiller à la cohérence des activités, garantir le respect des valeurs et des orientations de l'association et assurer sa représentation.

L'Assemblée Générale :

L'Assemblée générale a pour fonction de décider de l'orientation stratégique de l'association proposée par le CA.

Le 16 février 2018 (18h30 et 21h30) les adhérents se sont réunis en Assemblée Générale à la Maison des Associations de Vannes sur convocation du bureau. 120 adhérents étaient présents ou représentés. L'assemblée a délibéré dans de bonnes conditions, elle a voté les comptes et le rapport d'activité, a renouvelé le tiers de son conseil d'administration et validé les projets en cours et les nouveaux projets amis.

Le Conseil d'Administration :

Le Conseil d'Administration a pour fonction principale d'assurer une coordination des actions au sein de l'association, de sa gestion courante et de son administration. Pour ce faire, il :

- *s'assure de la bonne mise en œuvre des orientations stratégiques définies par l'assemblée générale*
- *arrête, en coordination avec les différents groupes opérationnels et fonctionnels ainsi que le cercle des fondateurs et le comité scientifique les orientations qui seront soumises chaque année à l'assemblée générale. Il est composé de 20 membres au maximum,*
- *est composé des représentants de l'ensemble des activités opérationnelles et fonctionnelles de l'association. Ses membres sont élus par l'Assemblée générale.*

Le Conseil d'Administration se compose de 7 femmes et de 13 hommes : Dominique PIRIO, Raphaël SOUCHIER, Sylvain HUET, Gérard LAPRUN, Elodie LE ROHELLEC, Laurent LABEYRIE, Dominique VANARD, Jean-Paul AUCHER, Bruno PERERA, Thierry VARLET, Eloi DRONIOU, Thierry EVENO, Nolwenn BRESSON, Jeanne MOREAU, Véronique KEDSIERSKI, Nicolas KEDSIERSKI, Maryvonne FAYOLLE, Guy FAYOLLE, Bertrand PELTAIS et Cédric HUPIN

Les réunions du CA en 2018 se sont déroulées aux dates suivantes : 9 février (préparation AG), 5 mars (nouveau bureau), 18 septembre (organisation de climat de fête), 17 décembre (préparation de 2019).

Un séminaire stratégique sur une journée s'est déroulé le 13 novembre pour les membres du Conseil d'administration.

Le bureau

La fonction du bureau est d'assurer la coordination des activités et le bon fonctionnement au jour le jour de l'association.

Le bureau suivant est élu à l'unanimité le 5 mars :

Deux Président(e)s : Dominique PIRIO et Jean-Paul AUCHER
 Deux Vice-président(e)s : Dominique VANARD et Thierry EVENO
 Deux Secrétaires : Nolwenn BRESSON et Raphaël Souchier
 Deux Trésorièr(e)s : Maryvonne FAYOLLE et Laurent LABEYRIE

Le Cercle des fondateurs

Le Cercle des fondateurs est constitué des personnes fondatrices de l'association. Sa fonction est de veiller au respect, par l'association, des valeurs et objectifs pour lesquels elle a été créée. Le Cercle n'a pas eu à se réunir en 2018. Les membres sont toujours invités aux réunions du CA.

Le Comité d'experts

Le Comité d'experts est composé de membres domiciliés en grande partie en Bretagne Sud. Ces personnes sont nommées par le Conseil d'Administration. En raison de leurs expertises reconnues dans les domaines liés au climat (énergie, biodiversité, agriculture, droit de l'environnement, urbanisme et aménagement du territoire, économie, transports, déchets, mer et littoral, santé, éducation, société etc). Les membres du comité d'experts sont adhérents de l'association.

Ce comité d'experts, par ses avis et ses conseils, garantit la qualité scientifique des objectifs et des actions de l'association. La liste de ses membres est disponible sur le site de Clim'actions Bretagne Sud <http://climactions-bretagnesud.bzh/le-conseil-scientifique/>

Les réseaux de Clim'actions Bretagne Sud (adhésion de Clim'actions)

L'association Clim'actions Bretagne Sud s'appuie sur les structures existantes pour porter son projet et faire la promotion des initiatives du territoire. C'est pourquoi Clim'actions est adhérente des structures suivantes :

Le Réseau d'éducation à l'Environnement en Bretagne (REEB), est le réseau le plus important sur la Bretagne dans le secteur de l'environnement. De par sa connaissance des acteurs et des institutions, il apporte son expertise à l'association et favorise sa montée en compétence.

Le Pôle ESS du Pays de Vannes favorise la mise en réseau des acteurs de l'ESS sur le Pays de Vannes et à ce titre apporte un soutien à l'association dans le maillage territorial. Clim'actions Bretagne Sud se tient informé et participe aux événements organisés par le Pôle.

Le Réseau Cohérence regroupe et met en synergie sur le grand Ouest, une centaine d'associations, syndicats, entreprises, structures diverses et personnes favorisant des modes de production, d'échange et de consommation plus équitables pour un développement durable et solidaire des territoires. Pour Clim'actions Bretagne Sud Cohérence permet un partage d'expériences sur les questions de l'environnement et du développement durable.

Le Réseau Action Climat France fédère les associations impliquées dans la lutte contre les changements climatiques. Il est le représentant français du Climate Action Network (CAN) fort de ses 450 associations membre dans le monde. Son rôle de lobbying permet de faire entendre aux populations et politiques l'importance de développer de nouvelles initiatives favorables au développement durable. Pour Clim'actions Bretagne Sud ce réseau permet d'être informé des actions nationales et des évolutions législatives.

Le réseau Taranis est le pôle régional de promotion et de diffusion du modèle d'énergie citoyenne en Bretagne. Il fédère une trentaine de porteurs de projets ayant des projets éoliens, photovoltaïques, bois énergie, micro-hydrauliques et de maîtrise de l'énergie en Bretagne. Le réseau permet de former des adhérents de Clim'actions Bretagne Sud pour les aider à développer des projets autonomes.

Les partenaires de Clim'actions (convention)

L'association Clim'actions Bretagne Sud s'appuie sur de nombreux partenaires pour porter son projet et faire la promotion des initiatives du territoire. C'est pourquoi des conventions ont été signées avec les structures suivantes.

La région Bretagne depuis septembre 2017 soutient Clim'actions Bretagne Sud dans le cadre d'une subvention à la création d'un emploi dans l'association pendant 36 mois. A ce titre une convention est signée entre la région et Clim'actions Bretagne Sud.

Le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan. Clim'actions Bretagne Sud a signé une convention avec le Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan pour faciliter et partager l'expertise scientifique et organiser des actions communes sur le changement climatique (étude, projets, événements, évaluation et prévention des risques et mutualisation). Clim'actions Bretagne Sud est dans le conseil des associations du Parc Naturel Régional du Golfe du Morbihan.

Télé d'ici Clim'actions Bretagne Sud a réalisé plusieurs petits films avec la Télé d'ici. La Télé d'ici est un média de proximité qui accompagne toutes les personnes qui souhaitent réaliser des films. Les vidéos sont accessibles sur le site Internet de Clim'actions.

Le projet Alimen'Terre anime des collaborations entre la Chambre d'Agriculture du Morbihan, le Groupement des Agriculteurs Biologiques, la Chambre des métiers et de l'artisanat du Morbihan et des acteurs associatifs (Manger Bio 56, association la Marmite, ENVOL 56, Terre de Liens, Clim'actions) et impulse à l'échelle des collectivités des actions de sensibilisation, d'accompagnement et d'expérimentation.

L'Université Versailles Saint Quentin est coordinatrice du projet intitulé « Co-development of place-based climate services for action (CoCliServ) », financé dans le cadre de l'appel à projet « Transnational Collaborative Research Projects 2016 » de l'European Research Area for Climate Services (ERA4CS). La convention prévoit le recours à Clim'actions pour la réalisation d'une partie des tâches du Projet.

Golfe du Morbihan Vannes Agglomération Dans le cadre du PCAET, GMVA apporte son soutien aux « Climat de fête » et à d'autres événements organisés par Clim'actions.

Les structures ou Clim'actions est représentée :

Le Conseil de développement du Pays de Vannes rend des avis et fait des propositions, sur saisine des élus ou en auto-saisine. Il est composé de 80 membres (personnes physiques ou morales) répartis en 5 collèges thématiques.

Le Conseil de développement du Pays d'Auray (Codepa) est une interface d'échanges et de débat entre les élus et les acteurs de la société civile du territoire. Adossé au Syndicat de Pays, il compte dans ses membres des acteurs économiques, des associations et des syndicats de salariés, qui se prononcent sur demande des élus ou en auto-saisine sur des thèmes ou projets d'actualité. Il émet des avis, produit des études, ou organise des débats sur les thèmes d'intérêt général.

Le schéma de mise en valeur de la mer et du littoral (SMVM) du Golfe du Morbihan couvre les 19 communes riveraines du Golfe ; Il encadre l'usage du plan d'eau du Golfe et de la frange littorale de ces communes. Approuvé en 2006, sa révision a été engagée en 2014, dans un contexte réglementaire renforcé en matière environnemental. Avec le choix d'une méthode participative : Les grands objectifs et orientations de l'État pour conduire cette révision ont été validés lors des comités de gestion du 18 mars et 1er juillet 2016. Clim'actions participe à plusieurs groupes de travail.

4 – Rapport financier 2017 et budget 2018

Le compte de résultat 2016, le bilan 2017 et le budget 2018 ont été présentés en Assemblée Générale le 16 février 2018. Elle a donné quitus aux trésoriers pour leur gestion. Les comptes de résultat le bilan et le budget sont depuis cette date consultables sur le site de Clim'actions Bretagne Sud.

2017 est la troisième année de fonctionnement de l'association. Les recettes de l'association couvrent bien ses dépenses. L'exercice 2017 présente un excédent de 6672 euros.

Les produits

5 % en prestation de services de l'association
30 % en subvention publique
30 % en participation des adhérents
35 % en prestation en nature des bénévoles et des partenaires.

Les produits de l'association en 2017 s'élèvent à 53.267 euros.

Les charges

8 % sont consacrés au fonctionnement de l'association
46 % sont consacrés aux activités de l'association
18 % de frais de personnels
28 % sont des prestations volontaires en nature

Les charges de l'association s'élèvent à 46.595 euros.

L'activité de Clim'actions Bretagne Sud est majoritairement immatérielle. Il s'agit de production intellectuelle avec des coûts afférents modérés car entraînant peu d'achats et une logistique légère.

La valorisation

Clim'actions ne peut fonctionner sans la participation de ses adhérents qui font vivre l'association. Il est important de valoriser le travail bénévole des acteurs essentiels et le soutien matériels des collectivités territoriales.

Cette valorisation se compose de :

- La mise à disposition gratuite de salles et de bureaux (4000 euros).
- Les prestations en dons se composent de la réalisation du film de Sylvain Huet (3000 euros).
- Les prestations effectuées par les bénévoles sont estimées de la manière suivante :
 - Animation des ateliers et projets (400 heures)
 - Fonctionnement de Clim'actions Bretagne Sud (400 heures)

La valorisation du temps passé par les bénévoles est ainsi évaluée en 2017 à 8000 euros.

Le budget 2018

Le budget 2018, 2019 et 2020 ont été adressés à la région Bretagne dans le cadre de la subvention pour la création de l'emploi associatif. Ces documents ont été validés par le conseil d'administration et le budget 2018 a été validé en Assemblée Générale le 16 février 2018.

Le montant global du budget 2018 (valorisation comprise de 24.000 euros) s'élève à 107.300 euros.

Les dépenses :

10 % sont consacrés au fonctionnement de l'association (petit matériel, location, assurance, documentation)

60 % sont consacrés aux projets Clim'actions Bretagne Sud, aux activités collectives (mensuelles, formation) et aux frais de personnels

30 % sont des prestations volontaires en nature (prêt de salles mises à disposition par la ville, prestation des partenaires, activités des bénévoles)

Les recettes :

15 % en participation des adhérents (adhésions et dons)

55 % en subventions

30 % en prestation en nature des bénévoles et des partenaires.

La valorisation se compose de :

La mise à disposition gratuite de salles et de bureaux (7000 euros) et du DLA (5000 euros)

Le temps des bénévoles (10 000 euros) avec la réalisation des films de Sylvain Huet (100 heures), l'animation des projets (450 heures) et le fonctionnement de Clim'actions Bretagne Sud (450 heures)

.